

Redacción y  
Administración  
Angel, 8

# JUSTICIA SOCIAL

Aparece los  
sábados  
Precio: 15 cts.

Organo de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## Desde el Parlamento

Comenzamos a pergeñar estas cuartillas vibrante aún la impresión que en nosotros ha producido el magnífico discurso que acaba de pronunciar el señor Azaña en el salón de sesiones. El efecto ha sido resonante. En los pasillos, en el salón de conferencias, en el café no se habla de otra cosa. Aquí mismo, en un apartado rincón de uno de los escritorios en donde estoy escribiendo estas líneas grupos de Diputados comentan caloradamente la oración del Sr. Azaña que tanto revuelto ha levantado y tanto ha exaltado la pasión de los radicales.

He aquí un hombre que ha sido la verdadera revelación, el verdadero descubrimiento de la República. En cierta ocasión dijo de sí mismo el Sr. Azaña que era un hombre de letras perdido en la política. Con razón pudo replicarle Nicolau d'Oliver que había sido más bien un político perdido en la literatura.

Es esta la vez primera que ostenta la investidura parlamentaria y es ya parlamentario tan hábil, tan experto y tan temible que habríamos de recurrir a la historia para hallar términos equivalentes de comparación. Sánchez Ocaña, culto y exquisito redactor jefe de Estampa, nos decía la otra tarde en el café del Congreso, que Azaña superaba las grandes figuras de la primera República. No disintimos del juicio de Sánchez Ocaña aunque nos falta aún perspectiva para apreciar en toda su magnitud la personalidad del eminente Ministro de la Guerra. Lo que sí cabe afirmar de manera rotunda, prescindiendo de comparaciones retrospectivas, es que a su lado aparecen totalmente desdibujados y empujados los valores parlamentarios que alcanzaron alta cotización en las Cortes de la monarquía. ¡Como resalta la pequeñez de Alba y de Melquiades Álvarez al compararlos con el Sr. Azaña! Esperamos con viva ansiedad el enfrentamiento que sospechamos desea el primero teme el segundo.

El discurso a que nos referimos le vantó, como hemos dicho, la pasión de la Cámara. Mientras los sectores izquierdistas de la misma ovacionaban al Sr. Azaña, los radicales y los vasconavarros lanzaban airadas protestas y violentas imprecaciones. ¿Qué dijo el Sr. Azaña para provocar semejante tumulto, para lastimar la susceptibilidad de los radicales? Queremos reproducir íntegramente, tomándolo del Diario de Sesiones, el párrafo provocador del conflicto para que los lectores, fríamente, serenamente puedan juzgar si quien se titule liberal puede suprimir una sola coma del referido párrafo. «Se ha acabado en el Parlamento la influencia perniciosa de grupo a grupo. Se gobiernan con la mayoría que haya y de esa mayoría saldrá el Gobierno que sea posible. El centro de gravedad de la política de la República española está en el Parlamento, aquí, en este salón; nunca, jamás fuera de aquí, ni ningún estilo de gobernar, ni ninguna combinación de Gobierno po-

sible. Aquí, repito, está el centro de gravedad de la política de la República española.

\*\*\*  
Lamento de todas veras no poder dedicar más espacio al valiente y vibrante discurso del señor Azaña, pero debo de reservar unas cuartillas de este artículo para cumplir un ruego amistoso que se me ha hecho. Mis compañeros de propaganda, en mi reciente viaje a Mallorca, me han suplicado que en su nombre agradeciera a los socialistas Mallorquines el recibimiento cordial y efusivo de que fueron objeto. Mis colegas de Diputación se han ido encantados de Mallorca, de la belleza incomparable de nuestra tierra, de la amabilidad y camaradería de los correigionarios mallorquines y del ambiente socialista que han hallado en todos los lugares recorridos.

Había que oír las exclamaciones admirativas de Ruiz Lecina ante las maravillas sorprendentes de las cuevas de Manacor. Yo me he extasiado—nos decía—ante las Catedrales de León, de Toledo y de Segovia, pero la belleza de esa Catedral subterránea supera la de aquellas. Y emocionado me aseguraba que no se borrará jamás de su memoria la visión espléndida de la bahía de Palma desde la terraza de Cas Catalá, en fraterna charla con el camarada Ferretjans.

El bueno de Bruno Alonso no se cansa de repetirme que con mis compañeros mallorquines iría a cualquier parte. En mi ya larga vida de propagandista socialista—me dice—he asistido a miles de actos. En mi propia provincia de Santander he pronunciado discursos en vastos y amplios salones y ante millares de espectadores. Pero jamás sentí la emoción que experimenté en la Casa del Pueblo de Palma, ante un público tan sediento de la palabra del propagandista, jamás había sentido la compenetración espiritual tan fuerte entre el orador y el auditorio.

Mariano Moreno fue quien menos pudo apreciar las bellezas de la Isla por que no le fué posible como a Alonso y como a Ruiz Lecina disfrutar de los paisajes montañosos que son, indiscutiblemente, los más interesantes de Mallorca. Pero ha aceptado el compromiso de ir el próximo verano a pasar una semana conmigo en el Puerto de Pollensa y entonces, a la vez que podrá conocer las bellezas de nuestra tierra podremos efectuar juntos una intensa campaña de propaganda en Mallorca y Menorca.

En cuanto a mí yo no sé como agradecer a mis compañeros mallorquines las deferencias recibidas. Salí algo achacoso de Madrid y regresé rendido porque en el corto espacio de sesenta y cinco horas, invertí ocho en vuelo, veinte en travesía marítima, tomar parte en mítines en Sóller, en Palma, en Esporlas y en Manacor, es algo que fatiga y quebranta. Pero no lamento todas esas fatigas, todas esas incomodidades, ante

## El 18 de marzo de 1871

El 18 de marzo de 1891 se apodera del Gobierno la clase obrera parisiense. El 23 de mayo, los últimos soldados de la Commune son ametrallados por los versalleses en el cementerio del Père Lachaise.

Cuando París se despertó aquella mañana del 18 de marzo apareció en las paredes de la ciudad un cartel firmado por Thiers y sus ministros y redactado en terminos insolentes y provocadores.

A las tres de la madrugada, las tropas del general Vinoy marcharon al asalto de las Buttes-Chaumont, de Belleville, del Foubourg del Temple, del Molino de la Galette y de las alturas de Montmartre. Llevaban la misión de

la cordialidad que hemos hallado en todas partes, ante el entusiasmo que nuestra causa despertó en todos los lugares que hemos recorrido. Si a través de esas campañas de propaganda nuestro cuerpo se ha resentido del cansancio, nuestro espíritu ha salido fortalecido y avida nuestra fe en el porvenir. Yo espero, queridos camaradas de Menorca, que esas impresiones que he recibido en mi reciente viaje a mi tierra las hallaré también cuando cumpla la deuda pendiente que tengo con vosotros de recorrer en viaje de propaganda los pueblos de vuestra Isla.

Alejandro Jaume

quitar los cañones a la Guardia nacional. La empresa era fácil, pero faltaban caballos para arrastrar las piezas de artillería. Esto hizo perder tiempo.

En tanto, los barrios populares, sorprendidos al principio, se rehicieron, corriendo por ellos rumores de alzamiento. Las mujeres fueron las primeras en lanzarse a la calle. Como dice Lissagaray, «venían padeciendo doble ración de miseria».

En el 18.º distrito, los guardias nacionales echan mano de todos los recursos defensivos. Rodean a los soldados del ejército regular y les invitan a que se una a la insurrección. Los del 88 regimiento ceden los primeros y se pasan al pueblo. Los amenaza el general Lecomte y éste es detenido y llevado al Chateau-Rouge, cuartel general de los batallones de Montmartre.

La multitud recobra en la calle Lepic los cañones que se había llevado el general Paturot y los conduce a las Buttes. En la plaza de Clichy se repliega Vinoy. En La Bastilla, el general Le Fló escapa trabajosamente de los guardias nacionales, a los que se habían unido sus tropas.

En aquel momento se produce un silencio solemne. Tras un coche fúnebre aparece un anciano, a quien sigue un numeroso acompañamiento. Es Víctor Hugo, que lleva al cementerio del Père Lachaise el cadáver de su hijo Carlos. Los federados presentan las armas y entabren las barricadas para que pase la comitiva.

A los once de la mañana la insurrección se había extendido. Los barrios centrales quedan evacuados, y a las tres de la tarde, Thiers, que se había refugiado en el ministerio de Asuntos extranjeros, escapa por una puerta trasera y toma el camino de Versalles.

El general Lecomte, en poder de los insurrectos, pide que se le lleve ante el Comité Central. Se le conduce a la calle de Rosiers, donde a poco llega el general Clement Thomas, el hombre de las matanzas de junio, que fué detenido en la calle. La multitud, exasperada se apodera de los dos generales y los fusila.

A las ocho de la noche quedó ocupado el Ayuntamiento y al día siguiente se izó en sus balcones la bandera roja. Quedaba proclamada la Commune.

## Agrupaciones Socialistas Obreras de Menorca

### COMITÉS EJECUTIVOS

### A LOS SOCIALISTAS MENORQUINES

#### CAMARADAS:

A recibir al Presidente de la República, señor Alcalá Zamora, cuando llegue a esta ciudad, deben ir los socialistas y simpatizantes, sin faltar uno. Todos hemos de hacer acto de presencia a la llegada del alto Magistrado, que por la representación que ostenta y por sus propios merecimientos es el primer ciudadano de la Nación.

Lo mismo que la Federación Obrera de Menorca en su manifiesto, hemos de proclamar, como tantas veces lo hemos hecho, que estamos identificados con el espíritu que dió vida a la República Española, y que por ella estamos dispuestos a realizar cuantos sacrificios sean precisos, si el caso llegara, para sostenerla y fortificarla, convencidos de que es el régimen que más se adapta a las aspiraciones de la inmensa mayoría de los españoles conscientes.

La República que advino a España por la voluntad de los ciudadanos, sin el derramamiento de una sola gota de sangre, en sus pocos meses de existencia ha realizado una labor meritisima que ha de verse con agrado y simpatía por todos aquellos que ponen el bien del país sobre todo interés partidista y sobre todo espíritu de secta; cuya labor se acrecentará a medida que pase el tiempo, cuando, convencidos sus enemigos de la esterilidad de sus criminales esfuerzos, dejen completamente libre el camino para la magna obra que hay que realizar.

Es para nosotros, socialistas y menorquines, un alto honor recibir al Presidente de la República, lo mismo que a sus acompañantes, y al hacerlo constar aquí estos Comités, tenemos la seguridad de que opinan de igual modo todos los militantes, de quienes esperamos que esta vez, como siempre, cumplirán con su deber adhiriéndose a todos los actos de carácter popular que se organicen en honor de don Niceto Alcalá Zamora, prestando a ellos su colaboración más entusiasta.

¡Camaradas! ¡VIVA LA REPUBLICA! ¡VIVA DON NICETO ALCALÁ ZAMORA!

Mahón, 22 de Marzo de 1932.

Por la Agrupación Socialista Obrera de Mahón: Lucas PONS CASTELL, Presidente; Camilo VILVERDE GARCÍA, Secretario general.—Por la Agrupación Socialista Obrera de Ciudadela: Pedro José PONS MENÉNDEZ, Presidente; Pedro PONS, Secretario general.—Por la Agrupación Socialista Obrera de San Luis: Juan CARRERAS VILLALONGA, Presidente; Francisco FEBRER MORLÁ, Secretario.—Por la Agrupación Socialista Obrera de Villacarlos: Juan IRLES MARTINEZ, Presidente; Enrique OBERCIE AYA, Secretario.

### Juventud Socialista Palmesana

#### PETICIÓN DE UN INDULTO

En la Junta general celebrada el pasado domingo, acordó solicitar el indulto de la pena de muerte que la Audiencia impuso al desgraciado Bernardo Suau, enviándose al Jefe de Estado el siguiente telegrama:

«Presidente República Española. Madrid.—Juventud Socialista de Palma de Mallorca en junta general celebrada día 13 actual ha acordado pedir a V. E. indulto pena muerte a Bernardo Suau condenado por esta Audiencia.—Ramón García Galán, Secretario.»

JUSTICIA SOCIAL se adhiere a dicha petición.

# Panorama político-social de Mercadal

El 17 del actual, desde otra prensa, «Unos Radicales», amparándose en el anónimo, o como pudiera decirse, tras la careta, manejando, al parecer, pluma distinta, vuelven a entablarnos controversia empleando como arma el ataque personal. Aparte de que ésta será siempre una forma incivil, o, por lo menos, una incorrección, el hecho de hacer desfilat nombres, o de aludir a otras personas ajenas a la cuestión, es una inconveniencia mayúscula, porque pudiera inducir a lectores poco perspicaces a formar juicios temerarios acerca de ellos. Una falta de respeto y consideración humanos.

Nosotros hemos avalado siempre con nuestra firma, o con nuestra persona, todos los actos públicos y profesionales en que hemos intervenido. Por lo tanto si a consecuencia de actuaciones nuestras alguien ha podido sentirse perjudicado, medios habrá tenido de pedirnos reparación. No vivimos entre salvajes, sino que habitamos en España donde hay leyes y autoridades dispuestas en todo momento a hacer justicia. Ahora bien; si «Unos Radicales», o cualquier ciudadano cree que de palabra o por escrito, o por cualquier otro acto de nuestra vida le hemos irrogado un perjuicio, puede acudir personalmente a nosotros y le daremos las satisfacciones que acredite merecer, o bien, si tuviera a menos tratar con nuestra persona, podría dirigirse a las autoridades. Con esto queda terminada nuestra relación con la prensa de «Unos Radicales».

\*\*\*

Decíamos que en Mercadal no existen verdaderos latifundios; pero que los campos estaban mal cultivados y que uno de los factores causantes de la crisis de trabajo que periódicamente sufre el campesino, era el sistema de cultivo en aparcería.

Gran parte de los muchos contratos que hemos leído, de esos que se estipulan entre propietarios y payeses, nos han parecido leoninos, como si el propietario partiera del supuesto de que el payés ha de defraudarle, o que ha de administrar la finca de cualquier manera; no se explica de otro modo que pongan en ellos tantas trabas. Además por resabios de feudalismo que todavía perduran, algunos señores imponen el payés gabelas onerosas, como son, por ejemplo, una buena cantidad como caparro, llamada *bestreta*, cuyos intereses son del propietario, unos pavos que han de criarse expresamente, unos pollos, o, por lo menos, un cestito cada semana con cuatro *fríoleras* que hay que enviarle. Esto es una cosa así como para recor-

darle al payés que el señor es el señor y no solamente un socio capitalista, porque un cestito (que en muchas épocas del año el payés no sabe como llenar), un kilo de patatas, dos o tres manojos de espárragos trigueros, unas cuantas cebollas y una jarrita de leche (cuando hay en la finca), una vez pagados los portes por el propietario, de poco pueden aprovechar a éste mientras que para el payés, aparte la molestia y pérdida de tiempo, son una humillación.

Por el lado del payés, éste procura ante todo entrar de conductor en la finca. Lo de menos para él es el contrato, suponiendo que hasta el año de salida podrá bordearle. El sabe que haciéndose jornalero estará algunos días sin trabajo, sea por carencia de éste, sea por enfermedad, lluvia, fiestas. En cambio, haciendo de payés, tendrá asegurado el trabajo, casa gratis, la ventaja de vivir con la familia reunida y el pan asegurado porque en un predio siempre hay manera de garbear alguna cosa.

Muchas veces, pues, un contrato de aparcería involucra recelo y desconfianza por ambas partes contratantes. Lo prueba el hecho de nombrar los propietarios mayores y guardias jurados para vigilar al payés, como lo prueba también el hecho tantas veces observado de ver que al aparcerero no le son gratas las visitas y estancias del propietario en la posesión.

Por razón de desconfianza, los contratos de aparcería los otorgan los propietarios por años sucesivos, a fin de tener expedito el camino para el payés que no les resulte simpático. A lo mejor el predio estaba mal dotado de ganado, o había sido mal conducido por el payés anterior, encontrándose el nuevo aparcerero con el campo cubierto de plantas parásitas, mal roturado, con las vacas vacías y sin paja. Es decir, en malas condiciones para producir hasta después de varios años de preparación. No obstante, el payés, la mayor parte de veces con el dinero justito, ha de entregar desde el primer año al propietario una renta por lo menos equivalente a la que le tenía acostumbrado el payés anterior y, además, ha de sacar para vivir, de modo que lo único que puede hacer es matarse trabajando y economizar *misatges*, saliendo del paso como pueda, esperando que la naturaleza, algunas veces generosa, le depare un buen año.

Bien saben todos los payeses que las cosechas, para ser buenas, en iguales

condiciones meteorológicas, necesitan prepararse desde años anteriores al de la siembra y que roturando bien y empleando crecido número de operarios, en años sucesivos sacarían mayor rendimiento; pero saben también que estarían expuestos a perder el dinero que invirtieran en mejoras, porque el contrato de aparcerero les ata por un año. El propietario, gana con que un payés haga reformas y puede despedirle cuando quiera, pues, quedándose con la finca, se queda con el beneficio. En cambio, el payés saliente, si el propietario le despide, habrá laborado para el payés entrante, así que aquel se concretará siempre a hacer lo estrictamente necesario para pasar el año contratado y así sucesivamente si continúa en la posesión. En una palabra empleará pocos gañanes.

Además, los propietarios cometen la torpeza de imponer gabelas a las cosechas, acumulando sobre ellas las mayores cargas del payés, como son: Hacerle poner la semilla, buena parte de los abonos, manutención del ganado, pago de gañanes y manutención de éstos, labores, siega, trilla y acarreo, para cobrarle después la mitad de la cosecha, más la décima o diezmo. Unos años con otros será forzoso que el payés pierda dinero en el cultivo de cereales y de ahí que procure sembrar únicamente las mejores tierras y que economice brazos tanto como pueda, para dedicarse más a la ganadería, de cuyos beneficios, mucho menos costosos, el propietario le retiene solamente la mitad.

No queremos insistir más por hoy acerca de las desventajas que tiene para el campesino el contrato de aparcería, porque en el proyecto del Gobierno para la reforma agraria, en la Base 21.ª, leemos que las aparcerías serán reguladas por una Ley que esperamos será beneficiosa para el labrador como esperamos también que nuestros diputados a Cortes, cuando se discuta la citada Ley en el Congreso; sabrán defender las particularidades del campo menorquín.

Hemos empleado la palabra *particularidades* porque entendemos que el agro menorquín es distinto en absoluto del de la Península. Con motivo de estudios agrícolas en nuestra juventud hicimos algunas excursiones por los campos de Cataluña, Aragón y Valencia. Comparando aquello con esto, hallamos rasgos diferenciales en geología, meteorología, costumbres, etc., etc. Allí foros, subforos, arrendamientos, algún coto social, rabassa morta, censos perpétuos y redimibles. Aquí solamente la aparcería. También hallamos esa forma contractual en las dos Cas-

## Federación Obrera de Menorca MITIN DE AFIRMACIÓN SINDICAL

Organizado por la Federación Obrera de Menorca se celebrará esta noche, a las nueve, un mitin de afirmación sindical en

### SAN LUIS

en el que tomarán parte varios miembros de la Comisión Ejecutiva del Comité de la Federación.

El acto tendrá lugar en el Salón «La Amistad Social».  
Obreros de San Luis: NO FALTEIS.

tillas; pero allí el aparcerero está indemnizado por las mejoras realizadas en las fincas, mientras que aquí las mejoras se quedan para el propietario.

Veán, pues; nuestros Diputados a Cortes como defienden en el Congreso las conveniencias de Menorca, ¡es tan fácil que pase desapercibida una isla tan pequeña y que la encuadren dentro de una legislación general que la perjudique!

J. GOMILA.

## ¿QUE PASA CON EL GOBERNADOR?

El domingo se reunieron en Santany los delegados de los pueblos que forman el Comité Republicano de aquel distrito, en Asamblea que presidió el titular don Antonio Amer.

Estaban representados diez pueblos y por causas de fuerza mayor excusaron su asistencia los Centros de Artá y Felanitx.

Después de un breve cambio de ideas se resolvió que el Comité del distrito de Manacor funcionara en adelante como republicano federal independiente, dejando en libertad a los Centros locales para adherirse a aquellas fracciones que mejor se adapten a su ideología.

Tras enérgicas y categóricas palabras de don Juan García Puig, acentuadas por don Antonio Amer y después de citarse numerosos hechos concretos, la Asamblea en medio de una clamorosa ovación acordó un voto de censura a la gestión del Gobernador Civil don Juan Manent, solidarizándose con los correligionarios que han sido desamparados en sus gestiones y acordando hacer llegar su protesta al Ministro de la Gobernación.

Por otra parte en «TRIBUNA LIBRE», periódico al servicio de la República, que ve la luz en Palma de Mallorca, del que entresacamos las anteriores noticias, publica el siguiente

## VOTO DE CENSURA

«La Asamblea de Centros Republicanos del distrito de Manacor, en reunión que celebró el domingo en Santany, acordó por unanimidad dirigirse al Ministro de la Gobernación protestando por la acción desarrollada por el Gobernador Civil de la Provincia don Juan Manent, quien según dijo allí HA DESAMPARADO TEMATICAMENTE LOS CENTROS REPUBLICANOS QUE ACUDEN CON QUEJAS CONCRETAS CONTRA EL CACIQUISMO RURAL».

No hubo ni una sola voz discrepante. Ni una sola opinión contraria a la acción, que fué acogida por todos presentes por una prolongada ovación.

«TRIBUNA LIBRE» con su sinceridad republicana se suma a esta protesta porque cree sinceramente que el señor Manent ha equivocado el camino. No ha sabido ser el Gobernador de Mallorca necesitaba en las actuales circunstancias. No ha sabido ser el gobernador que la República necesita tener ahora en Mallorca.

«La resolución adoptada por el Comité del distrito de Manacor es la más elocuente. Tanto más si se tiene en cuenta que son numerosos los pueblos que siguen soportando la carga del caciquismo, y que se agregan a esta protesta.

«Si no se sienten amparados en sus derechos muchos de los republicanos de villas y aldeas tendrán que cerrar los Centros y tendrán que irse, perseguidos por la plena dictadura por los mismos que mandaban en nombre de la República, y que ahora mandan en nombre de la República».

«Esto es lo que no ha querido saber o no ha podido ver, y se do rectificar el señor Manent».

## «Justicia Social»

Servicio de autos

# Jaime Villalonga

Turismo - Sedán - Omnibus

Precios económicos

Servicios especiales para bodas—bautizos—excursiones—fiestas.

Coches excelentes—Personal especializado

Servicio para pasajeros de los vapores correos

Parada: en la Plaza de la Democracia.

Para encargos: en la calle de Gracia, 93 y en el Café Nuevo Centro

## CAFES IMPERIAL

los más

### aromáticos

Naturales y Torrefactos

VENDENSE EN EL COLMADO

## La Viña

Para trabajos tipográficos a precios económicos en la imprenta de

# F. Truyol

Bastión, 55.-Mahón.

## Joyería - Relojería Platería - Óptica

Cristales combinados

Servicio al momento

# JOYERÍA OBERGIE

FERMIN GALAN, 23

Lecciones económicas de dibujo lineal y artístico

Profesor técnico

# LUIS MUERZA

9 de Julio, 30

CIUDADELA

TODOS FUMAN

## MI PAPE

UNICO ESTUCO

100 HOJAS

10 CENTIMOS

No tirad los billetes que

tiene cada librito sin

mirar si le ha salido prem

En caso de salirle prem

el canje podrá hacerse en

sa del depositario

# RAFAEL ROSI

Plaza de la República,

Teléfono, 46.

MAHÓN (Ba

**MOVIMIENTO SOCIALISTA**

Agrupaciones Socialistas Obreras de Menorca

**CONVOCATORIA.**—El próximo lunes, día 28 de los corrientes y a las 9 de la noche tendrá lugar la reunión mensual de los Comités Ejecutivos de las Agrupaciones Socialistas Obreras de Mahón, Ciudadela, San Luis y Villacarlos, en el Salón de Juntas de la Federación Obrera de Menorca, para tratar de los preparativos para la recepción del Presidente de la República de la Federación Socialista Obrera de Menorca y de otros asuntos interesantes.

Agrupación Socialista Obrera de Mahón

**CONVOCATORIA.**—El miércoles próximo, día 30 de los corrientes y a las nueve de la noche tendrá lugar una reunión de Junta General extraordinaria, en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, para tratar de importantes asuntos.

Rogamos a todos los afiliados que no dejen de asistir a esta reunión.

Agrupación Socialista Obrera de Villacarlos

**CONVOCATORIA.**—Se convoca a Junta General extraordinaria para hoy, sábado, día 26, para tratar del anteproyecto de Reglamento de la Federación Socialista Obrera de Menorca. La reunión se celebrará en el domicilio social, calle del Rosario, 66, a las ocho y media de la noche.

Por tratarse de un asunto de tanta trascendencia para la organización menorquina se ruega la más puntual asistencia a todos los afiliados.

**Diálogo fantástico que puede haber sido real**

El católico: Señor cura estoy aterrado, confuso ¿como es que no ha salido la procesión del Viernes Santo?

El cura: Hijo mío, siempre te he dicho que vivías en la higuera, no ha salido la procesión porque algo hemos de tener a nuestro favor para hacer propaganda contraria al nuevo régimen.

El católico: No comprendo bien el significado de sus palabras, ya que me mezcla el asunto íntimo de creencia con el asunto público de política.

El cura: Cuando vengan las próximas elecciones, en nuestras propagandas, que nos la harán toda esta gente de orden que van a tiros, podrán demostrar las persecuciones y las injusticias que han cometido con nosotros; sabemos que si hubiese salido la procesión

nada hubiera pasado, pero hay que preparar el terreno.

El católico: Sigo sin comprender una palabra; yo pensaba que la religión, nuestra creencia católica, no admitía estas trapisnerías, y que lo que se tenía que procurar era allanar todas las dificultades, no permitiendo esta clase de enredos que ningún favor nos hacen ni les hace.

El cura: Esto era antes, pero ahora, que nos han tocado el asunto de los garbanzos, hay que ver el modo y la manera de conseguir enredo para que caiga la Mariana y nos vuelvan a cebar de nuevo.

El católico: Y dígame, señor cura ¿No cree que si en vez de hacerlo así obrasen como verdaderamente tienen que obrar, la voz del pueblo se acallaría y volverían a ser Vds. populares?

El cura: Calla, hijo mío, se ve que aún llevas en tu cabeza las ideas anticuadas de Cristo, hoy por hoy, nuestro *cristo* es Gil Robles y nada más...

Aquí se oye una palabrota del católico, una sonrisita del cura, y mientras tanto, en la soledad majestuosa de la Iglesia, se oye un sollozo triste del Cristo que murió para poner paz al mundo y redimir a los hombres.

Por la indiscreción  
Uno de TANTOS  
Ciudadela.

**ACCION OBRERA**

**Federación Obrera de Menorca**

**COMISION EJECUTIVA**

**REUNION.**—El pasado martes, día 22 de los corrientes, y a la hora de cos tumbre, se reunió la Comisión Ejecutiva de la Federación Obrera de Menorca, con asistencia de los compañeros Gomila Pons, Seguí, Pons Castell, Vilaverde, Pons Pons, Arbona, Fábregues, Martínez García y Perez Ponseti, bajo la presidencia del primero de los citados.

Dióse lectura al acta de la reunion anterior, que fué aprobada; y de la correspondencia recibida y expedida, de la que se dió por enterada.

Se acordó contratar para la velada del Primero de Mayo a la compañía «Plus Ultra», la que pondrá en escena una obra clásica, por haber presentado mejores condiciones que las demás que solicitaron su cooperación; también se acordó contratar otros elementos artísticos, para dar mayor realce a dicha fiesta.

Dióse cuenta de la petición de ingreso a la Federación de nueve solicitantes.

**SECCION 1.ª**

**Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios similares «La Unión»**

**ELECCIONES.**—El pasado domingo, día 20 de los corrientes, tuvo lugar la elección de Vocales efectivos y suplentes (obreros) del Jurado Mixto del Material y Oficios de la Construcción de Baleares, convocadas por Orden del Ministerio de Trabajo y Previsión de 3 del corriente.

Constitúyese la Mesa por el presidente de la Sociedad camarada Juan Planells Gomila, el secretario Germán Madrigal Sancha y el depositario Pedro Sintés Tudurí, éstos últimos en funciones de secretarios escrutadores.

Fueron elegidos para Vocales obreros efectivos los camaradas Lorenzo Lorenzo Vaquer García, Antonio Mora Sigxá, Rafael Rigo Sampol, Antonio Fullana Fullana, Vicente Riera Estarellas. Juan Amengual Rubí y Juan Vidal Bosch.

Resultaron elegidos para las suplencias los camaradas Antonio Serra Mir, Guillermo Galmés Martí, Bartolomé Femenias Oliver, Juan Lladó Arabí, Pedro Camps Gomila, Pablo Sabater Vaquer y Pedro Albertí Tomás.

Continuación de la RELACION de las cantidades recaudadas para erigir un cenetafio a la memoria del camarada JUAN TUR COSTA fallecido a consecuencia de las heridas recibidas al ser atropellado en la carretera de Villacarlos el día 18 de Abril de 1931.

Contribuyeron con cuarenta y cinco céntimos los camaradas: Alvaro Villalonga, Rafael N.

Con cuarenta céntimos: Francisco Pons, Millán Alsina, Miguel Victory, Antonio Pons, Antonio Roig, Joaquín Capó, Clemente Ponseti, Antonio Barber, Marcial Mascaró, Juan Pons, L. C. O., Sebastián Ametller, Juan Fullana.

Con treinta y cinco céntimos: Francisco Ramón.

Con treinta céntimos: María Pons, Antonio Victory, Catalina Mari, Juan Roig, Francisco Pons, Enriqueta Coll, Jaime Barceló, Vicenta. Miguel Camps Juan Laiglesia, Domingo Fiel, Lorenzo Pons, José Florit, Miguel Ponseti, Sebastián Florit, Juan Caules, Juan Gomila, Antonio Mercadal, Bartolomé Bagur, José Bagur, Juan Roig

Con veinticinco céntimos: Antonio Ribas, Maria Segura, Juana Enseñat, Antonio Morey, Miguel Pedias, José Torres, Margarita Florit. Antonio Riudavets, Pedro Tur, José Bagur, Antonio Pons, Juan Pirel, Catalina Llorens, Francisco Llorens, Isidoro Pons, Francisco Cardona, Gonzalo Sintés, José Juanico, Lorenzo Pons, Bartolomé Vi-

da, Rosendo Febrer, Bartolomé Cardona, Jaime Cardona, Jaime Victory, José Díaz, Marcelino Díaz, Juan Gomila, Marcos Llambias, Bernardo Barro, Pedro Meliá, Juan Victory, José López, Juan Janeda, Juan Pons, Aurora Pons, Pedro Barber, Santiago Conforto, Jaime Quevedo, Juan Ribas, Andrés Petrus, María Vidal, Ana Manent, Alejandro Sintés.

Con veinte céntimos: María Mari, Juana Orfila, Guillermo Pons, José Cardona, Juan Gonalóns, Juan Mari, Vicente Miret, Francisca Puig, Francisco Serra, Antonio Martín.

Con quince céntimos: Juan Miguel.

Con diez céntimos: Catalina Ferrer, María Terrés, María Petrus, Francisco Cenejam.

Con cinco céntimos: Esperanza Pérez, G. C.

Suma total de los ingresos: Ciento cincuenta y dos pesetas con ochenta y cinco céntimos (152'85)

**GASTOS:**

Facturas pagadas a D. Antonio Humbert, por grabar la lápida . . . . . ptas. 76'00

D. Francisco Pons, por cemento . . . . . ptas. 42'41

D. Lorenzo Carreras, por la construcción de un puente en la cuneta . . . . . ptas. 23'80

D. Lorenzo Larré, por una plantilla . . . . . ptas. 1'50

D. Miguel Orfila, por madera empleada . . . . . ptas. 1'00

D. Juan Planells, por dos jornales y medio, a 7'50 . . . . . ptas. 18'75

Total de los gastos . . . . . ptas. 163'46

DEFICIT a pagar . . . . . ptas. 10'61

**SECCION 3.ª**

**Sociedad de Camareros y Similares**

**CONVOCATORIA.**—Se convoca a Junta General extraordinaria para el martes, día 29 de los corrientes, en el Salón de Actos de la Federación Obrera de Menorca, a las nueve y media de la noche, en primera convocatoria, y a las diez, en segunda, para tratar en siguientes asuntos:

- 1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.
- 2.º Lectura de la correspondencia.
- 3.º Movimiento de afiliados.
- 4.º Estado de huelga planteada en el Café Nuevo Centro.
- 5.º Preposiciones de la Junta Directiva.
- 6.º Preposiciones varias.
- 7.º Ruegos y preguntas.

**SECCION DE MERCADAL**

**Sociedad de Obreros Campesinos BIBLIOTECA POPULAR.** Por el Ministerio de Instrucción Pública y

Bellas Artes ha sido concedida a esta Sociedad una Biblioteca Popular, en la que forman parte interesantes obras de cultura general y especializadas en problemas obreristas, la cual podrá ser utilizada a la mayor brevedad posible.

**Agradeciendo**

De nuestro amigo don Juan B. Taltavull, Agente de Aduanas, hemos recibido un artístico calendario de los talleres Balart, dedicado a la fabricación de maquinaria para la panificación de Sabadell.

Agradecemos la deferencia,

**El viaje de Prieto**

Aún cuando no hay seguridad sobre el viaje de nuestro camarada Indalecio Prieto, las Agrupaciones Socialistas de Mahón y Ciudadela y la Federación Obrera de Menorca, le han invitado a los actos que dichas colectividades organizan en su honor.

**Lo que ha dicho Domingo**

«...Elogia al Partido Socialista, diciendo que ha prestado colaboración, aportando su ideario, su austeridad y hasta el sacrificio de su popularidad.

El Partido Socialista, incorporando el partido obrero al movimiento republicano, dió a la revolución una eficacia y un crédito que los partidos republicanos no tenían.

Los que hemos convivido en el Gobierno con los ministros socialistas sabemos hasta qué punto han tenido que transigir y someterse, no para hacer una República socialista, sino para hacer con nosotros una República republicana»

(De la conferencia de Marcelino Domingo en Santander.)

**OBREROS:**  
ingresad en la  
**Federación Obrera de Menorca**

Imp. de F. Truyol.-Bastión, 55.-Mahón

Fábrica de Pastas Alimenticias  
PAQUETITOS  
**Miguel Negre**  
PALMA DE MALLORCA  
Depósito en Mahón  
**Francisco Terrés Coll**  
REPARTO A LOS COMPRADORES  
**JUAN MIR Y MIR, 37.**

**SASTRERIA**  
**MANTOLÁN**  
PLAZA CARMEN, 17.  
*Trajés-Gabardinas-Uniformes a medida-Trincheras-Impermeables-Checos y Plumás*  
**A precios de FÁBRICA**

**COMPAÑEROS:**  
Si queréis conocer las doctrinas socialistas y sindicales el camarada Antonio Gomila tiene todos los folletos de la **Gráfica Socialista**

Hace veinte años, los socialistas eran un puñado: hoy son millones.

Eugenio V. DEBS.

# JUSTICIA SOCIAL

El movimiento socialista está aliado a las fuerzas del progreso.

Eugenio V. DEBS

## Una charla

El pasado viernes, tuvo lugar en el Salón de espectáculos de la Sociedad «Círculo Artístico» una charla organizada por la Agrupación Socialista de Ciudadela, a cargo de su Presidente, nuestro estimado amigo J. Pons Menéndez.

A las nueve de la noche dió comienzo el acto subiendo a la tribuna nuestro compañero, siendo recibido con una salva de aplausos.

Al empezar la charla, lo hace saludando fraternalmente a los concurrentes y da las gracias a la Sociedad «Círculo Artístico» por haber tomado el acuerdo de ceder el Salón a todas las personas que lo soliciten sin distinción de ideas ni creencias; dicho acuerdo, permite a los socialistas exponer nuestro credo, sin trabas de ninguna clase.

Dice luego que el partido Socialista Ciudadelano, no es un partido que se lucre en buscar polémicas, disturbios ni tampoco un partido que defienda las derechas, como así propalan nuestros contrarios. Conocemos perfectamente quienes son nuestros principales enemigos; las derechas menorquinas han muerto por su funesta actuación durante sus muchos años de monarquía; estas derechas, por ser muertas, quedan liquidadas. Otras derechas de peor cuño, son las que tiene que andar la clase obrera con cuidado, por que se presentan bajo el manto de demócratas, sin que pasen de la categoría de fríos de la sacristía. Nuestro partido, dice, a pesar de que cuente con muchos enemigos, seguirá desenvolviéndose en el sentido de llegar a que sea un partido fuerte y de garantía para el pueblo trabajador. El día que podamos regentar el Ayuntamiento, nunca permitiremos que los ancianos de setenta y más años, machaquen piedra durante toda la semana para percibir un irrisorio jornal; nuestro partido tiene más amplio concepto de las cuestiones del sentido humano y hace cargos a la mayoría republicana, la cual tiene medios sobrados para recaudar fondos, haciendo tributar a los defraudadores de la Hacienda, a esos señores propietarios colmados de atenciones como en tiempos de la fenecida dictadura. Con las cantidades que deja de recaudar el Ayuntamiento, quedaría un amplio margen para la compra de una machacadora de piedra y así daría fin al espectáculo de ver los ancianos, sufriendo en los últimos días de su vida los rigores del frío como hemos presenciado este invierno, a la par que podría pasarles el irrisorio jornal que perciben sin necesidad de acudir al machaqueo; de sobra tienen ganado el reposo. Tam-

poco tendríamos en olvido la creación de grupos escolares que sustituyeran las actuales escuelas católicas. Ciudadela, pueblo de once mil habitantes, solo cuenta en la actualidad con tres maestros nacionales; en cambio desde la implantación de la República, Petrel y Utrera, pueblos que cuentan con pocos habitantes más que el nuestro, han sabido crear más escuelas que las que existen en toda Menorca. Mallorca no ha quedado rezagada en la construcción de centros docentes. Menorca por desgracia solo cuenta con una escuela graduada conseguida en Mahón en tiempos de la dictadura aparte de la que tienen en Alayor. Procuraríamos resolver la cuestión de las viviendas insalubres que habitan nuestros compañeros. Todos sabéis que la Junta de Sanidad Municipal no actúa por aquello de los intereses creados; si actuara, pondría en un tris al Ayuntamiento obligándole a que se preocupara en la construcción de casas baratas y eso señores, es un problema demasiado importante y de mucho trabajo para nuestros ediles; les falta arrojarse para enfrentarse con los enemigos de la clase obrera, a pesar de haberlo prometido en las pasadas propagandas electorales.

Trata de la actuación del partido Socialista Español haciendo historia del concepto que merecíamos los españoles ante las demás naciones Europeas muy diferente por cierto del respeto que hoy, con la república, causamos al mundo entero.

Ese respeto, obedece a la labor que están haciendo desde el ministerio y parlamento nuestros compañeros, los cuales sacrificándolo todo, permanecen a la brecha para que las leyes que se decretan, tengan un amplio espíritu democrático, afirmando que la república sin la colaboración de los socialistas hubiera sido un mito.

Por último, trata sobre lo que es el socialismo francés e inglés con profundo conocimiento de causa, cuyos partidos han pasado las mismas vicisitudes por que pasa el socialismo español. Pone de manifiesto su labor en pro del desarme sin que lo hayan conseguido. Aprovecha la circunstancia de tratar sobre la cuestión en Menorca, demostrando valientemente que, mientras la Sociedad de Naciones está tratando la cuestión del desarme, el Gobierno español gasta millones y millones, para artillar la costa Norte y Sur de nuestra Isla, mientras tanto los menorquines, tienen que emigrar por falta de trabajo. Resume largamente lo que es actualmente Menorca con lo que debería ser bajo el punto de vista social, siendo aplaudidísimo.

Finaliza la charla con un canto de amor hacia los obreros, a los que aliena para que se instruyan, para mejor servir a la república y a la causa socialista.

La enorme concurrencia tributa una salva de aplausos a nuestro camarada que es repetida al abandonar la tribuna.

ULISES.

REALIDADES

## ¡Farsantes!

La política es una farsa dicen muchos. Hay muchos políticos farsantes decimos nosotros. Teóricamente seríamos apolíticos si en las circunstancias actuales del mundo se pudiera prescindir de ella. Pero está demostrado que no se puede dejar de hacer política mientras existe el capitalismo, el analfabetismo y otros tantos inconvenientes.

En Rusia soportan una dictadura proletaria, que pisotea la democracia y la libertad. El mismo régimen que en los momentos actuales no puede salvar a aquel inmenso país, sería seguramente su tabla salvadora en otras circunstancias a las que hemos de llegar por medio de una buena administración, una austera dirección de los pueblos, evolucionando mucho y dando satisfacción a la clase trabajadora en sus aspiraciones, haciendo buena política en una palabra, firme y enérgica pero sin sangre ni extremismos.

Desgraciadamente en nuestro país, como en todos, la mayoría de políticos han sido farsantes que han engañado miserablemente al pueblo sin tener consideración para su sagrados intereses, una vez encumbrados por este en el sitial del Poder.

Farsante fué Romero Robledo, Eduardo Dato, Melquiades Alvarez... La lista sería interminable si incluyéramos a otros que ni siquiera han sido políticos si no servidores ciegos de la monarquía, hombres imbéciles sin talento ni dignidad. Porque en un político no se ha de admirar su habilidad ni su diplomacia, sino sus intenciones.

Es infinitamente mejor para España y para el pueblo, la claridad rayana en la rudeza de un Azaña que los escamoteos y habilidades del señor Lerroux, el último farsante.

Eso es reprochable. No hay derecho a servirse de la política siendo un obrero. Le seguían estos, confiados en su entusiasmo y ardor en la lucha,

Más hoy Lerroux es otro; completamente otro. Con aire de gran señor, está representando a todos los ex-monárquicos capitalistas y clericala que solo sirven para laborar, en contra la República y la clase trabajadora.

El lerrouxismo tiene abiertas sus puertas para todo el mundo. Al que acude a sus filas para encubrir su monarquismo o clericalismo, no se le pregunta quien es ni de donde viene ¿para que? si esto es la verdadera democracia. Pasen, señores, pasen dice el señor Lerroux; que necesito muchos servidores para llegar al Poder.

¿Qué obra revolucionaria ha llevado a cabo el partido radical? No solo no ha hecho nada propio, sino que se ha opuesto a la mayoría de acuerdos que por iniciativa de los partidos verdaderamente demócratas han surgido para redimir al obrero y establecer un régimen de libertad. Ellos se opusieron a ciertos proyectos en materia religiosa que la Cámara aprobó; ellos se mostraron contrarios a dar el voto a la mujer, que la coloca en el mismo plano que al hombre emancipándola y sacándola de su marasmo de siempre; ellos son los que combaten la reforma agraria y ellos son, en fin, los que por mediación de su representante en la Comisión de suplicatorios, votaron en contra de que se concediera el suplicatorio para procesar al señor March, el monárquico de los grandes monopolios el cacique máximo, enemigo siempre de la clase explotada.

¿Se quieren más pruebas de la actitud de esos revolucionarios de agua y azucarillos? Nada han hecho ni nada harán porque en sus filas están los que hablan de perjudicarse con los acuerdos que ellos teóricamente pregonan, burlándose del pueblo.

Por eso Lerroux el ponderado y elocuente orador, ha rehuído intervenir en la Cámara en cerca de un año que está constituida y su silencio (al que se ha dado por sus afines un falso aspecto patriótico) llegó a tener carácter de eterno, hasta que llegó el momento en que se vio obligado a hablar casi a empellones y dijo al país cuatro vulgaridades antirrevolucionarias y regresistas muy elocuentes, muy diplomáticamente pero con un fondo reaccionario y antiobrista.

Desde entonces, sus servidores de la Cámara han intentado meter ruido, siendo derrotados por inmensa mayoría de votos en el asunto de los presupuestos y otros, mereciendo la crítica irónica de un Miguel de Unamuno y de un José Ortega y Gasset. La minoría radical ha causado en los últimos debates unadeplorable impresión; impresión

de no saber lo que hacía ni lo que decía y provocando incidentes, cual nubes cavernícolas.

Y si el partido lerrouxista no puede enorgullecerse de haber realizado una obra como las interesantes reformas militares de Azaña, ni la agraria de un Marcelino Domingo, la expulsión de los jesuitas, secularización de los cementerios y la ley del divorcio de un De los Ríos y Albornoz, la enorme en el Ministerio del Trabajo de Largo Caballero y la del honrado y patriota Prieto al frente de la Hacienda, antes y de Obras Públicas actualmente, ¿que significa el partido de Lerroux en la política española? Pues esto: nada más ni nada menos. Un partido reaccionario dentro de la República, en el cual han encontrado albergue, todos los que desearían ver en España al miserable borbón y que el clericalismo hiciera de las suyas.

¡¡Que farsall! No son palabras, sino hechos los que necesita el país. Y el pueblo ha visto demasiado que a través de las manifestaciones del Jefe radical, está la ambición y el apetito mal contenido de llegar al Poder, disfrazado con palabrerías más o menos habilidosas.

O mucho nos equivocamos, o Lerroux no gobernará. Para bien de la República no debe gobernar. Y ahí está para impedirlo el pueblo, que en su representación a Cortes ha derrotado siempre las personalistas aspiraciones radicales.

Sin el Socialismo, puntal el más firme de la República, ayudado por el radical-socialismo y algún otro partido netamente izquierdista, seguramente la República hubiera perecido o cuando menos hubiera tenido que ceder gran parte de sus aspiraciones a los elementos reaccionarios. Han sido estos partidos los que contra viento y marea han sostenido la democracia republicana contra las acechanzas de los antirrevolucionarios.

Hoy está bien consolidada merced a la honradez y firmeza de los Azaña, Prieto, Domingo, De los Ríos etc, que consecuentes de su deber en esta hora histórica han echado por la borda la política farsante impidiendo que se adueñara de nuestra nación.

Honor a los verdaderos revolucionarios, y ojalá, que el pueblo al sentirse cada día más revolucionario dentro de la sensatez, se aparte de los charlatanes que no han sentido jamás la causa obrera, llamándoles por su verdadero nombre ¡¡Farsantes!!

LUZBEL

## Un capítulo de Medicina preventiva

por el Dr. CURISES

sivos o ignorantes curanderos que, cual los propagadores de específicos mediante anuncios de cuarta plana, son explotadores de la humanidad doliente, dignos, por tanto, de las más acres censuras. Por eso en nuestras modestas intervenciones procuramos decir solamente aquello que consideramos conveniente para el público, conscientes de nuestra responsabilidad moral. Débese, pues, hacer ver a la opinión la conveniencia del examen médico prenupcial, y considerando que en España aún no está suficientemente preparado el público para implantar rigurosamente tal medida, nos contentamos por hoy con pedir:

1.º Que antes de todo matrimonio cada uno de los futuros esposos solicite una consulta médica sobre la oportunidad de celebrar o de diferir el matrimonio. 2.º Que en los registros civiles se distribuyan hojas impresas donde se expongan las razones que aconsejan el examen médico prenupcial, y 3.º Que los poderes públicos, Ayuntamientos o entidades privadas organicen consultas médicas prenupciales, donde se extiendan certificados sanitarios.

Ciertas enfermedades ofrecen tantos peligros

8 de contagio para el otro cónyuge y para los hijos, que el matrimonio debe ser totalmente desaconsejado temporal o definitivamente a quienes las padecen. Vamos a pasar revista rápida a las más interesantes.

No voy a detallar aquí los peligros del contagio de las enfermedades llamadas secretas; podía hacerlo otro día ocupándome especialmente de las medidas profilácticas. Queremos, sin embargo, expresar que la mojigatería reinante ha hecho que las enfermedades venéreas lleven el título de secretas. La estupidez social llega a señalar con estigmas morales a los pacientes que no saben ocultar su desgracia, y eso que se trata de enfermedades tan frecuentes como el sarampión. Considerad que las estadísticas de todos los países demuestran que solamente de blenorragia ha estado enferma el 90 por 100 de la población adulta. Y no nos vengan los pseudomoralistas con que esas cifras son consecuencia de la época de inmoralidad que padece la humanidad, puesto que, como he demostrado en otras ocasiones, la sociedad no es víctima de tantas aberraciones y de tantos vicios como lo era antiguamente, ya que considerando retrospectivamente a la Humanidad, se puede afirmar que sus progresos son universales. Basta leer, por ejemplo, el capítulo del Lévitico que trata de las impurezas legales, para convencerse de lo

extendida que estaba la blenorragia en la época en que Moisés escribía ese libro del Pentateuco. Esa hipocresía social condena a numerosos enfermos que para evitar la terrible sanción moral, ocultan su enfermedad que, por falta de tratamiento adecuado, llega a adquirir caracteres crónicos, pudiendo entonces transmitirse inconscientemente a seres que debieran merecer los mayores respetos que la hipócrita moral social, y como dije hace unos años desde la tribuna del Ateneo de Madrid, difundiendo un trabajo efectuado con motivos de nuestros estudios del doctorado publicado en Ecos españoles de Dermatología y sifilografía, en ese caso consiste la verdadera afrenta de las enfermedades venéreas, en su persistencia a pesar del acabado conocimiento que de ellas tenemos, porque no es vergonzoso para el individuo padecer esas dolencias, sino para la sociedad y los gobiernos que, teniendo en sus manos el remedio, persisten en un criterio anacrónico cuando se ocupan de este problema social; criterio en pugna con el nivel cultural a que han ascendido los pueblos civilizados. La difamación no puede alcanzar en modo alguno al individuo que, en cumplimiento de una necesidad individual o de la especie, se halla indefenso contra una enfermedad evitable. Y a nosotros no nos importa tener que desvirtuar las monsergas que se atre-

vieran a oponernos los pseudomoralistas, ya que podríamos combatirlos con pruebas fehacientes, demostrando su inmoralidad consciente o inconsciente, porque en la representación de la tragedia, por ejemplo, de la sífilis, interviene la sociedad toda, han sido actores, como hemos probado, las más altas dignidades del estado o de la Iglesia, lo mismo que los individuos de otras clases sociales, y han sido escenario todos los pueblos del universo a partir de la fecha del descubrimiento del Nuevo Mundo.

Desde el punto de vista que hoy nos ocupa la sífilis, enfermedad claramente contagiosa y hereditaria, juega un papel primordial. Un sífilítico en período de contagio no debe casarse. La ley escandinava lo prohíbe; en otros países puede ser perseguido judicialmente por la víctima contaminador, y en los que la ley aún no ha reconocido el delito sanitario, la moral de los hombres cultos fulminan duramente contra los que fuesen capaces de casarse, o de mantener relaciones sexuales ilícitas durante el período contagioso de la enfermedad.